

EDITORIAL

Aunque la decisión de publicar números monográficos es reciente, el último número anual de Medellín estuvo tradicionalmente dedicado a la Catequesis, razón por la cual la presente edición estaba destinada a la publicación de las ponencias y conclusiones de la Segunda Semana Latinoamericana de Catequesis, recientemente realizada en Venezuela. Sin embargo, dado que el Departamento de Catequesis del CELAM, después del referido Congreso, decidió publicar el material del mismo, en libro aparte, y no se disponía del tiempo necesario para preparar un número monográfico, recurrimos a los diferentes artículos llegados a la Redacción de la Revista durante este año, gracias a la generosidad de nuestros abnegados colaboradores.

Así, en el presente número, publicamos seis artículos; tres dedicados a la teología y otros tres a diferentes temas: uno a la moral familiar, otro a la catequesis y un tercero a la formación presbiteral.

Abrimos esta edición con un trabajo de A. Cadavid - la teología ayer, hoy y entre el hoy y el mañana. Siguiendo, a grandes rasgos, el desarrollo de la teología elaborada hasta ayer, antes y después del Concilio, el autor señala la evolución y las características más notables que ella presenta, como también los retos que debe afrontar en nuestro hoy histórico, si quiere ser relevante a los ojos del hombre contemporáneo.

Pasado el período de efervescencia en torno a la teología de la liberación, el tiempo de calma y silencio frente al tema lleva a C. A. Calderón a preguntarse: teología de la liberación... teología latinoamericana? Para él, es necesario no perder de vista que Medellín (después lo serán Puebla y Santo Domingo) han sido un regalo del Espíritu a la Iglesia de América Latina y, desde ella, a toda la Iglesia Universal. Después del Vaticano II y de Medellín, es imposible hacer teología desencarnada de la realidad. Los no-hombres deben constituirse en una especie de imperativo categórico de la reflexión de la fé y de la acción pastoral, no solo para América Latina, sino para la Iglesia Universal.

A continuación, J. C. Scannone presenta un estudio de las convergencias y diferencias epistemológicas entre la doctrina social de la Iglesia y la teología de la liberación. Según el autor, un análisis comparativo de la epistemología de ambas

muestra muchas convergencias: sus estatutos pertenecen al campo de la teología; ambas se mueven en un círculo hermenéutico que se da entre la realidad histórico-social y la fe; ponen su punto de partida en la experiencia; tienen en cuenta no sólo la Revelación y la mediación filosófica, sino también el aporte mediador de las ciencias humanas y sociales; y están constituidas por tres dimensiones: histórica, teórica y práctica y la finalidad última de ambas es la práctica pastoral o social.

S. Botero, a partir de la encíclica *Dives in misericordia* de Juan Pablo II, se propone reflexionar sobre el "ethos evangélico" de la misericordia, en vista a una aplicación concreta a la ética conyugal. El estudio desarrolla tres ideas centrales: una mirada retrospectiva a la historia, un intento de redescubrir la misericordia como acontecimiento en el campo de la ética, y un "ethos" conyugal fundado sobre la base de la misericordia.

En cuanto al estudio de F. Merlos, él sustenta que, en América Latina, el ministerio de la catequesis avanza entre logros y resistencias y se mueve entre la continuidad indispensable y las rupturas necesarias. Sin embargo, es saludable detenerse a mirar con ojos críticos las fuerzas que entrecruzan internamente a la catequesis, a fin de diagnosticar su incidencia benéfica o disolvente. Como toda actividad humana, el ministerio de la catequesis vive expuesto a unas tentaciones que está llamado a superar: la cultura del slogan, el temor a lo inédito, el síndrome del control, la nostalgia por el monolito, el desgaste del camino, las utopías aplazadas, la fascinación por la ortodoxia, etc.

Terminaremos nuestra serie de artículos con un trabajo de N. Navarro sobre la formación en los seminarios, una educación que se ejerce en dos campos: en el foro externo e interno. La formación a los aspirantes al sacerdocio en la esfera interna se refiere a la dirección espiritual, a la conciencia de los mismos, y los formadores en este campo son el director espiritual y el confesor. En cuanto a los formadores en la esfera externa, son necesarios el obispo, el rector, los profesores externos y los formadores internos.

Además de estos seis artículos, a continuación, publicamos la habitual documentación bibliográfica y también la relación de las revistas con las cuales Medellín mantiene canje o intercambio y la programación académica del I TEPAI para el año de 1995.

Una Feliz Navidad a todos nuestros lectores.

La Redacción
Diciembre 15 de 1994